

Ultimos detalles del incidente en el Ministerio de la Guerra

El señor Aquiles Acosta más español y más torero que Pepe Mora

Ayer, a las 16 horas, los padrinos del doctor don Aniceto Montero, que el galeno creyó necesario enviar al señor Aquiles Acosta, no habían podido entrevistarse con el alto funcionario.

Según parece, había órdenes para que no se les dejara entrar, y dos o tres veces que se presentaron se les contestó que el señor Ministro no estaba en su Despacho.

Algunos caballeros e íntimos del Ministro manifestaron a un redactor de este periódico, que el señor Acosta no ha tenido frases duras para España.

En cambio, la persona que nos suministró los detalles, y que está dispuesta a respaldarlos con su firma, nos ha declarado ante varias personas de reconocida caballerosidad, que sus datos son absolutamente auténticos.

Como siempre ocurre en estos casos, vienen las excusas, los arrepentimientos, y de pronto resultará afirmando don Aquiles que

es más español y más torero que Pepe Mora.

Y no faltarán tres, cuatro y hasta una veintena de cortesanos y allegados, haciendo constar que efectivamente Aquiles exclamó, en un arranque de entusiasmo: "¡Olé doctor Montero, viva tu gracia!". "¡Olé doctor Zelaya viva la tuya, y vivan España, don Pedro Quartín, don Alfonso XIII, Pepe Mora y Lagartijo!".

Es posible que en algunos diarios de hoy se publiquen cartas y aclaraciones al respecto. Por nuestra parte, dimos cabida a los detalles que se nos dieron como verídicos y que, en consecuencia, no podrán ser desmentidos.

De todas maneras, contestará a cuanto se diga el caballero que bajo su palabra de honor nos dió los datos, en la edición de mañana.

Lo que dice el Gobernador

Muy amablemente nos declaró el señor Gobernador que él no había dado curso a la apelación

del torero, porque el mismo Pepe Mora aceptó y firmó el fallo del Agente de Policía, condenándolo a treinta días de prisión.

Pero resulta que el diestro fue, por lo visto, víctima de un engaño, pues aceptó la sentencia en la seguridad de que podría apelar ante el señor Gobernador.

Se nos dice, por otra parte, que el Agente Principal de Policía no tomó en consideración el escrito del Lic. Montero Barrantes, alegando que ya estaba en tramitación otro documento de la misma índole presentado al señor Luján.

¿Se ve claramente la celada? Todos los hilos de este juego de tramoya los manejó, desde su butaca ministerial,—según informes que se nos han suministrado—el Secretario de Seguridad Pública, don Aquiles Acosta García. ¡Qué saña, señores, qué furor contra los toreros se gasta don Aquiles! Y sobre todo, contra los que llevan en sus venas sangre española.

¡Olé, bella serrana!

El "As"

de los toreros, Rodolfo Gaona, se proponía torear en Costa Rica

Ayer supimos que el notable diestro mexicano, Rodolfo Gaona, tenía compromisos para venir a Costa Rica, durante el mes de mayo.

Y en efecto, hablamos ayer con el activo empresario de teatros Manolo Rodó quien nos informó lo siguiente:

Es cierto que Gaona y Belmontito tenían deseos de visitar a Costa Rica de paso para Lima, viaje que efectuarán en mayo próximo, y aprovechando el entusiasmo y la afición al toreo desde que se iniciaron las famosas corridas en el Hipódromo, le hice ofertas por cable hace quince días.

Las proposiciones fueron aceptadas: 5000 dólares por corrida según su contestación. Pero es el caso que ya el amigo Rodó desiste del negocio, en virtud del incidente por la corrida del domingo pasado.

Para salvarse del compromiso, telegrafió a Limón al Sr. Pérez Representante del Trío Iris Uranga, suplicándole cablegráficamente a Gaona y a Belmontito ser ya imposible el negocio, pues "Gobierno considera toreros extranjeros perniciosos y Pepe Mora se encuentra en la Cárcel".

El amigo Rodó que vislumbraba con la traída del diestro mexicano, un negocio pingüe, se muestra muy contrariado y lamenta el incidente ocurrido.

Reunión secreta en la Cámara de Comercio

Ayer a las 15 hs tuvo lugar una reunión en la Cámara de Comercio de Costa Rica, de carácter privado.

En la calle circulaba el rumor de que varias casas importantes de esta plaza habían presentado un memorial, en el que exponían cuestiones muy serias.

Hasta se hablaba de dimisiones y de un posible conflicto. Como rumor lo recogimos, esperando confirmar estos sucesos.

Conferencia de ayer entre don Julio y el Sr Beeche

Cerca de las 15 hs de ayer el señor Presidente de la República recibió en su despacho al señor don Octavio Béeche, ex-ministro de Costa Rica en Washington, con quien conferenció largamente.

Se nos dice que don Octavio cree que su actuación política ha terminado, y que es un hecho se dedique de lleno a sus negocios.

Para evitar una desgracia

Llamamos la atención de quien corresponda acerca del peligro que existe para los transeúntes, el estado ruinoso en que quedó la casa ocupada por la Fábrica de Juguetes que como se recordará fue destruida por un incendio. Sus cimientos son un constante peligro para los que por allí transitan. Urge su demolición, o por lo menos su resguardo por medio de planchas de zinc.

El Comercio responde al llamamiento en pro de los reos de San Lucas

Tan pronto se habló del viaje de la Cruz Roja a San Lucas con el propósito de prestar algún auxilio a los reos, el comercio capitalino así como algunas familias, han contribuido de diferentes maneras en pro de los reos.

La situación de los presidiarios es realmente triste; las personas que quieren contribuir con cualquier prenda, la pueden enviar a la Cruz Roja.

La boda de anoche

Anoche a las 20 horas y media de la noche, en la elegante casa del Barrio de Amón propiedad del Lic. Serrano, se efectuó la ceremonia nupcial del Dr. don Víctor M. Flores con la señorita Julia Domínguez Parraga. El Presbítero don Mariano Zúñiga cura de la Parroquia del Carmen, ofició el ceremonial de estilo.

Constituyó este matrimonio un verdadero acontecimiento en los círculos sociales de nuestra aristocracia donde justamente son apreciados los contrayentes.

El Dr. don Víctor M. Flores es un caballero cuyas dotes de hombría de bien y de trabajo le han abierto amplio campo en la estimación social; ella, la señora doña Julia de Flores, fue hasta ayer una de las más apreciadas señoritas, gala de nuestros salones, de cuya vida se retirará ahora para concretarse al hogar que formará con su cónyuge, bajo el poderoso e indisoluble vínculo del amor.

Los contrayentes fueron apadrinados por los siguientes caballeros y señoritas:

Doctor don Luis Paulino Jiménez y doña Elena v. de Trigueros, don Ricardo Morales y doña Isabel de Jiménez, don Juan María Solera R. y doña María S. de Beeche, don Alberto Ortuzo y doña Lala de Solera, don Guillermo Flores y señorita Carmen Domínguez, Ing. don Daniel C. Domínguez y doña Flora de Domínguez, don Juan María Solera y doña Berta P. de Flores, doctor don Carlos Pupo y doña María Ortiz de Pacheco por sí y en representación de doña Lucila de Montealegre, doctor don Oscar Pacheco y doña Lilia

Contestación al general Monge

Afirma ayer en "La Noticia" el Director general de Policía, que no fué conducido a la 2ª Sección por orden del señor Ministro de la Guerra, sino de motu proprio de un policial.

Esto lo agradezco infinito y lo acepto a título de desagravio, dado que se ha comprendido después que se obró con violencia en contra mía.

Pero debo advertir al estimable general que una vez en la 2ª Sección, en mi presencia, el oficial de guardia recibió orden telefónica del Ministerio de la Guerra, para que se me recluyese en el inmundado calabozo que llaman de los ch'cheros.

La afirmación del distinguido general Monge me prueba que si no fue el propio Ministro quien dió tal orden ofamante, sí existen en cambio en la Secretaría de Seguridad Pública, cortesanos que a espaldas del señor Ministro ordenan la reclusión de caballeros dignos de respeto en celdas asquerosas.

¿Querría el general Monge averiguar quién fué el que dió esa orden, a fin de que pueda acusarlo ante los tribunales, por prisión arbitraria además de cobrarle personalmente su agravio?

ANICETO MONTERO

O. de Montejo, don Víctor A Domínguez por sí y en representación del doctor don Rafael A. Domínguez y señorita María Luisa Bengoechea, doctor don Gonzalo Gallegos y señorita María Flores, doctor don Luciano Beeche y doña Adela de Solera, don Carlos Sánchez y señorita Mercedes Domínguez por sí y en representación de doña Delia M. de González, don Eloy Aguilar y señorita Graciela Morales.

El DIARIO DEL COMERCIO en sus votos a los muchos que se hacen por la ventura eterna de los desposados

LA NOTA POLITICA DE AYER

El Lic. González Víquez solicita licencia para separarse de la Presidencia Municipal

El Ayuntamiento josefino se hace solidario con su Presidente-Algunas declaraciones de carácter político

Fue la nota sensacional de ayer tarde la separación del Lic. don Cleto González Víquez de la Presidencia Municipal de esta ciudad. Por las declaraciones hechas ayer por algunos señores Regidores, se hizo público que no solamente un móvil de salud obligaba a don Cleto a separarse de su puesto, sino que hay otras razones, de índole política, que concurren a la determinación tomada por el ilustre ex Presidente. Vamos a hacer ligeramente reseña de la sesión municipal de ayer donde se produjo este hecho que anoche fue muy comentado.

A la sesión asistieron los señores Regidores don Belisario Loria, quien presidió, don Rodrigo Soto Guardia, Lic. don José Joaquín Quirós, don Joaquín Vargas Coto y el Regidor Suplente don Alejandro Salazar Ureña.

Leída el acta de la sesión anterior el Secretario leyó una nota del Lic. González Víquez, en la que pide permiso para retirarse de las sesiones por lo que resta del año, por motivos de salud. Como es natural, esta nota provocó expectación general.

El señor Loria dijo que era de lo más sensible para la Corporación y la comunidad la separación del Lic. González Víquez; pero que, no pudiéndose privar San José de tal elemento al frente del Municipio, hacía moción para que se accediera a la solicitud de don Cleto y se le instara para que, una vez curado, dentro de uno o dos meses, volviera a su puesto.

El señor Vargas Coto pidió la palabra y manifestó que efectivamente el Lic. González Víquez estaba un tanto enfermo,

pero que esa no era la única causa de su actitud; a este paso lo han movido—manifestó—causas de otro carácter. De manera velada y pública se han desatado vientos contra el ilustre Presidente de esta Cámara a quien personalmente se le hacen, a cuenta de su gestión municipal, ataques injustos que no merece quien, con un celo admirable, dedica casi todas las horas del día al bien de la comunidad josefina; y duele ver que estos ataques sean, las más de las veces, hechos por personas sin altura suficiente para agraviar a tan respetable personalidad.

A nadie, como a nosotros, nos consta la devoción del Licdo. González Víquez por los intereses comunales; su trabajo, su esfuerzo, su excepcional laboriosidad se han consagrado a un trabajo arduo, y ya fatigante para sus años, en bien de la ciudad, en bien de su ornato y de su higiene. Dicen las gentes sensatas que durante pocos períodos municipales se ha hecho una labor más intensa en pro de la ciudad como la realizada por el Ayuntamiento actual; y yo, que soy miembro de él, no siento rubor en repetirlo ya que las palmas de ello corresponden de una manera exclusiva al Licdo. González Víquez, cuyo desvelo en esta obra no se puede negar sin mengua de quien lo haga. Debe la Municipalidad protestar contra esos rumores burdos que tienden a herir a la Corporación entera, y que personalmente van enderezados hacia su Presidente. Como ya la política se avecina y algunos temen que el Licdo. González Víquez se mezcle en ella y se prevalezca de su posición para traer "peona

das" que a la hora de votar lo hagan por determinado partido, se ha emprendido una campaña sorda e inicua: se han hecho correr versiones como la de que los lavaderos del Padre Umaña van a ser destruidos, que los hombres van a ser echados del Mercado de Viveres y otras; a propósito de lo del Hipódromo los ataques contra don Cleto han sido violentos e injustos. Propongo que la Municipalidad dé un permiso de tres meses a su Presidente para que se cure y descanse, y lo inste de la manera más vehemente para que al cabo de ellos vuelva a este lugar, a ser honra y prestigio del Cuerpo que es solidario de un modo absoluto con él, y responde de todos los actos realizados en el período de sus funciones.

El Regidor señor Quirós hizo suyos los conceptos anteriores; protestó con energía contra los cargos hechos a don Cleto, de quien con justicia encomió la labor exaltándola en todos sus merecimientos. Pidió que constara que la Municipalidad otorgaba con entusiasmo un voto de amplia confianza a su Presidente, y se hacía absolutamente solidaria en los cargos que pudieran hacersele.

El señor Loria se expresó en parecidos términos, tributando en sus frases un justo homenaje de admiración, a quien tan desinteresadamente como don Cleto se había consagrado al bien de la Comunidad.

Se aprobó por unanimidad la moción propuesta concediendo la licencia por tres meses al Lic. González Víquez, y el voto de confianza del Municipio a su ilustre Presidente.

MISA DE REQUIEM

Mañana viernes cumple tres años de haber fallecido en esta capital, la distinguida y recordada matrona, doña

Isabel Young v. de Heilbron

Con tal motivo invitan sus hijos y familiares a una misa en sufragio de su alma, que se verificará en la Iglesia de La Merced, a las 8 a. m. de ese día, por lo que quedarán eternamente agradecidos.

Los demócratas de los EE. UU. se aprestan para la lucha

Correspondencia de New York

En Washington se ha estado celebrando en esta semana importantes conferencias sobre tópicos cuya resolución puede influir en la campaña demócrata para la presidencia de 1924 y en las cuales han tomado parte personajes prominentes. Tales como Woodrow Wilson, William McAdoo, William Jennings Bryan y los dirigentes demócratas del congreso.

No se sigue ningún programa. Aparentemente las conversaciones fueron por coincidencia, pero los políticos las consideran altamente importantes en cuanto conciernen al partido demócrata, ahora fuera del poder en todas las ramas del gobierno.

McAdoo es huésped de su suegro Wilson y Mr. Bryan llegó por casualidad a Washington, dice, en el momento de la visita del primero, la primera vez que el exsecretario del tesoro visita a la capital desde que cambió su residencia de Nueva York por California.

Ambos aseguran que su presencia en Washington, se debe a asuntos personales y que aprovecharon la oportunidad para verse con los dirigentes en el congreso. Se dice que uno de los primeros resultados de la conferencia será la lucha por la convocatoria extraordinaria del congreso después del 4 de marzo.

Los demócratas van a figurar en gran número en el congreso sexagésimo

octavo y ellos desean sacar ventaja de ese hecho.

El presidente Harding tiene intenciones de enviar al congreso a una larga vacación después del 4 de marzo y a menos que no se le convoque a sesiones extraordinarias no se volverá a reunir hasta diciembre, pocos meses antes de la campaña para las elecciones primeras a la presidencia de 1924.

Tanto Mr. Bryan como McAdoo han hecho ver a los dirigentes demócratas que si se permite que este programa se realice, el partido demócrata habrá perdido su tribuna pública por los nueve meses anteriores a la campaña y los oradores demócratas habrán perdido virtualmente todas las oportunidades de decir al país las faltas de la administración republicana.

A menos que el congreso esté en sesión, la política estará muerta virtualmente en cuanto concierne a la publicidad. Los filósofos demócráticos consideran muy importante un discurso en que se ataque al gobierno en el recinto del congreso ante una declaración del comité demócrático.

Agrégase que habrá excusa legítima para la sesión extraordinaria debido a que este congreso no ha hecho nada para aliviar la situación ferroviaria, a más de la cuestión deudas internacionales, revisión de impuestos, el bono de los soldados y otras menos importantes.

Las tarifas de fletes del Ferrocarril al Pacífico

Días atrás hablamos respecto a la tarifa de fletes actual del Ferrocarril al Pacífico, y hasta en uno de los diarios de la mañana se nos tachó de antipatriotas. Lejos de nuestro ánimo contribuir al mal de esa gran empresa; tratamos por todos los medios de contribuir a su bien, y es ese el motivo que nos movió a trabajar un siglo en ello, para que nos hagan luz, si estamos en el error; y nos permitimos instar a los entendidos, principalmente a la honorable Junta que es la que está llamada a hacerle comprender al país, el bien que reporta lo puesto en sus manos.

Nosotros estamos de acuerdo en que la tarifa sea aumentada, para balancear por lo menos los gastos que demanda el buen manejo del Ferrocarril Nacional; pero que dicho aumento sea en verdad ACONSEJADO POR UNA PRUDENTE Y TRIVIAL REGLA.

Vamos a los cálculos numéricos:

FERROCARRIL DE COSTA RICA: IMPORTACIONES POR MEDIDA

Clase A — \$0.90 PESOS oro por pie cúbico Limón a San José, de modo que 1 metro cúbico (35.3 pies cúbicos) viene costando \$31.77 PESOS oro, equivalente a **57.50 COLONES**

o sea **0.346 COLONES** por metro cúbico por kilómetro.

FERROCARRIL AL PACIFICO: IMPORTACIONES POR MEDIDA

Clase A **0.42 COLONES** por metro cúbico por kilómetro.

FERROCARRIL DE COSTA RICA: IMPORTACIONES POR PESO

Clase 1ª. — \$39.35 PESOS oro por 1.000 kilos Limón a San José, de modo que 1.000 kilos viene costando **71.20 COLONES**

o sea **0.429 COLONES** por 1.000 kilos por kilómetro.

FERROCARRIL AL PACIFICO: IMPORTACIONES POR PESO

Clase 15 **0.45 COLONES** por 1.000 kilos por kilómetro.

Claramente se puede comprobar por lo arriba expuesto, que las tarifas de importaciones por el Ferrocarril al Pacífico SON MÁS ALTAS que las del de Costa Rica; y es de notarse también en la tarifa del Ferrocarril al Pacífico que:

la tarifa de IMPORTACIONES POR MEDIDA: (\$0.42 p. metro cúbico p. kilómetro), es más cara que FLETES LOCALES POR MEDIDA: (\$0.35 p. metro cúbico p. kilómetro).

Se ha dicho además, y a propósito de sus intenciones de cambiar de vía, que los comerciantes van ilógicamente contra sus mismos intereses; pues bien veamos lo siguiente:

Artículos tales como ACERO, ALAMBRE DE CERCA, ARADOS (desarmados), BACALAO, CLAVOS DE HIERRO, HIERRO EN BARRAS, etc., vienen por mar bajo:

VIA LIMON		
Clase 4. Nueva York a Limón, 2.200 lbs. \$ 8.80 al 400 ojo.....	35.20	
Desembarque \$1.85 PESOS y Despacho \$3.50	6.80	
Clase 2. Limón a San José \$35.30 PESOS oro.....	63.90	
		105.90

VIA PUNTARENAS		
Clase 4. Nueva York a Puntarenas 2.200 lbs. \$14.30 al 400 ojo.....	57.20	
Desembarque y Despacho.....	11.40	
Clase 16. Puntarenas a San José.....	41.80	
		110.40

DIFERENCIA POR TONELADA 1.000 kilos FAVOR DE LIMON **4.50**

Son estos unos pequeños datos, y nos placiera verlos rectificados, para así podernos dar cabal cuenta en este asunto. Nuevamente repetimos que al respecto nos mueve únicamente el deseo de contribuir en algo, muy poco, al bien de nuestra empresa nacional. Y para terminar:

La tarifa N.º 11 por los artículos tales como mencionados es UN AUMENTO DEL 54 POR CIENTO sobre la tarifa N.º 10.

Novedades! Novedades!

CUCHILLOS para cocina, carnicero, zapatero y cacería, para podar café y cacao.

TIJERAS para sastrer, peluquero, modista, costurera; curvas y rectas para uñas y para bordar y podar.

NAVAJAS inglesas y alemanas de las mejores fábricas.

CORTAPLUMAS de todos tamaños, gustos y precios, elaborados con el famoso acero **STAINLESS**, la última novedad en el ramo.

CUBIERTOS finos de Alpaca Krupp y cuchillos para mesa de acero fino y de acero inoxidable **Stainless**, cubiertos de viaje y trinchiantes.

PIEDRAS de asentar y afilar, asentadores de cuero, **MAQUINAS** para cortar el pelo y **BROCHAS** para la barba.

ESTUCHES con herramientas para fincas y automovilistas.

APARATOS de afeitar, cortadores de uñas encarnadas de los pies y manos; **HOCES** para cortar arroz. **GAMUZAS** legítimas importadas de los Alpes italianos y una infinidad de objetos de verdadera novedad.

IMPORTADAS DIRECTAMENTE DE

SOLINGEN Y SHEFFIELD

Cada artículo lleva la marca de garantía. Precios sin competencia.

CUCHILLERIA

DE OSVALDO SALVADOR & Co.

Calle Central.



Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V. PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

La Jardinería

"La Crisantema" es la única que tiene teléfono

Para cualquier trabajo de floricultura, ya sea para bautizos, fiestas, etc., llame enseguida al teléfono No. 21 de San Pedro de Montes de Oca o a Ernesto Ortiz en San José, que inmediatamente se le atenderá.

Para la región de Buenos Aires

El Gobierno está dispuesto a cumplir la ejecución del decreto de 12 de agosto de 1920 para la exhumación y traslado a esta capital de los restos de nuestros compatriotas sacrificados en la región de Buenos Aires.

La Comisión Especial nombrada por el Congreso de la República, activa todos los preparativos para el viaje que se efectuará el 5 de marzo próximo.

Irán acompañados por representaciones de la prensa nacional y algunos amigos de los mártires, así como también miembros de sus familias.

Los diputados don Francisco Barberena y don Manuel Benavides se entrevistarán con el señor Ministro de Gobernación quien desea atender todas las indicaciones que se le hagan, a fin de que los actos que se verifiquen tengan toda la mayor suntuosidad.

Probablemente concurren también a este gran ceremonial todas las Escuelas y Centros de Enseñanza.

Será éste un acto en el que tomará parte toda la capital.

TACK HING LUNG & Co. GIL CONG IMPORTADORES - Puntarenas

CONTRA

ARTRITISMO
REUMATISMO
GOTA
ARTERIO-ESCLEROSIS
ARENILLAS
CÁLCULOS. CIÁTICA.

El más Activo-Inofensivo remedio es la

PIPERACINA MIDY

GRANULADA EFERVESCENTE

El mayor disolvente del **ÁCIDO ÚRICO** porque el más rico en principio activo. 2 a 4 cucharadas de las de café por día.

Exigir el nombre **MIDY** para evitar las Substituciones

LABORATORIOS MIDY

PARIS

SE VENDE

VIDRIOS GRANDES

Para ventanas de Casas de Comercio.

ARROZ DEL PAIS

A \$ 28.00 el Quintal.

JABON VETEADO, AMERICANO

Cajas de 50 libras a \$ 26.00 cada una.

Tomás Fernández F.

Teléfono 198 **AMACEN** Apartado 614



Mentholatum en Tubos

el Empaque Ideal para

Mentholatum

Indispensable en el Hogar

*Absolutamente higiénico.—CÓMODO para llevarse siempre en el bolsillo. Garantiza la legitimidad del producto, pues una vez usado no puede rellenarse.

Contiene una onza fluida.

Pídase en Boticas y Droguerías.

Unicos fabricantes: **THE MENTHOLATUM CO., Buffalo, N. Y., E. U. A.**

Sal de Punta Piedra

La más acreditada

Ofrecemos al por mayor **S. SARAVIA Suc.**

Depósito: 150 varas al Sur del Hotel Washington, calle del Tranvía al Pacífico — Apartado 234

Recibimos en depósito toda clase de mercaderías para guardar o vender en comisión.

LA MARQUESA TIENDA de CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los precios. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

Sección de la Cámara de Comercio

Redactor: Juan Fernández Morúa

Notificación al Comercio de la República

Se avisa a todos los comerciantes de la República que de acuerdo con las reformas introducidas últimamente a los Estatutos de la Cámara de Comercio, a partir del primero de abril de 1923, para ingresar a dicha Institución en calidad de socio

Deberán pagar una cuota de ingreso de ₡ 10 00

Todos podrán hacerse inscribir antes de esa fecha sin hacer ese pago inicial. Es de gran importancia para los intereses del comercio pertenecer a esta organización. Cuota mensual para detallistas ₡ 2.00. Para mayoristas ₡ 5.00.

Recorte usted y envíe el siguiente volante junto con su primera cuota por un mes. A partir del primero de Abril será preciso enviar además DIEZ COLONES.

Sr. Secretario de la Cámara de Comercio de Costa Rica
San José

Sírvase proponerme para socio de esa Cámara, en la primera reunión que celebre la Junta Directiva. Incluyo la suma de ₡ por cuota por el primer mes, en cuya categoría deseo se me inscriba. Entiendo que la diferencia en el monto de las cuotas no implica diferencia alguna en cuanto a derechos y deberes correspondientes a todos los socios.

NOMBRE
DIRECCIÓN
FECHA

Escuela Mercantil "Manuel Aragón"

Bajo los auspicios de la Cámara de Comercio de Costa Rica

Alumnos titulados en nuestro Colegio, trabajan ya con éxito en importantes negocios comerciales

ASIGNATURAS:

No pierden nuestros alumnos su tiempo en inútiles estudios y nuestros métodos son puramente prácticos.

OBLIGATORIAS:

Teneduría de Libros
Cálculo Mercantil
Correspondencia Mercantil
Economía Política

ELECTIVAS:

Taquigrafía
Mecanografía
Legislación Mercantil
Economía Política
PREPARACIÓN DE MECANÓGRAFOS

PROFESORADO:

No hay favoritismo en el nombramiento del profesorado; la competencia es su mejor credencial.

Lic. Claudio González Rucavado
Lic. Tomás Fernández Bolandi
Lic. Alejandro Aguilar Machado
Don Alejandro Salazar Ureña
Don Manuel Valverde León
Don Abel Sánchez Muñoz
Don Miguel A. Dávila
Don Hernán Castro Carazo
Don Rafael Angel Barquero
Don Salomón Cohen
Don Ricardo Mora
Don Enrique Ramírez
Don Juan M. Victory
Don Adán Peralta
Don Miguel A. Castro Carazo

Señoritas ACADEMIA DE LENGUAS Caballeros

FRANCÉS
Prof. Srta. Margarita Martínez
ITALIANO
Prof. Sr. José Fabio Garnier

INGLÉS
Prof. Sr. Virgilio Castro C.
ALEMÁN
Prof. Sr. W. Schupp. Keller

Andrés Boza Cano - Miguel A. Castro Carazo - Manuel Valverde L.
Director Subdirector Secretario

Luis Vanni & Co.

Nuevo local:
frente a la Botica El Cometa

Avisamos a nuestros clientes y favorecedores que estamos liquidando muchos artículos a precios muy bajos, entre los cuales hay: hierro inglés para techos, papel tela, media tela y sulfite, bolsas, galletas de soda, sacos de yute, sardinas varias clases, alambre de púas, grampa, aceite de olivas, betún para cal-

zado, vinos de las mejores marcas, jabones finos, papel de escribir, mantas, frazadas, medias, calcetines para hombres y niños, pañuelos, etc. etc. VENTAS POR MAYOR.

Pronto pondremos un departamento de ventas al detalle. Ordenes: TELÉFONO 788. APARTADO 999. San José.

Cuadronal. Único remedio alemán para curar en pocos días el reumatismo más agudo. Personas con más de ocho años de estar tullidas han sido curadas en pocos días. Un frasco con 20 tabletas vale ₡ 2.00.

Belosin. Un preparado alemán para quitar el dolor de cabeza, sin que ataque el corazón. Un frasco con 20 tabletas vale ₡ 1.50.

Perfumes de todas clases, finísimos. El nuevo sistema de perfumarse con las esencias más finas del mundo que no manchan la ropa, no contienen grasas ni alcohol. Un frasco para perfumarse todos los días durante un año vale ₡ 2.00.

Remedio Alemán para quemaduras del sol el tubo que sirve para mucho tiempo vale ₡ 2.00.

Remedio Alemán para picaduras de zancudos y mosquitos. Un tubo que sirve para mucho tiempo, vale ₡ 2.00.

Pídanse todos estos artículos en las boticas o al no al único importador: E. RUNNEBAUM.—CARTAGO.

Una nueva y preciosa edición de ¿Quo Vadis? se estrenará esta noche en el Teatro América

En la que la unión centrográfica Italiana ha puesto todo su empeño, a fin de que resulte una obra de arte perfecta.

A este fin, ha reconstruido escrupulosamente los lugares de acción y encargado los principales personajes a eminentes artistas entre los cuales descuella HAMLET NOVELLI y no ha omitido gasto alguno al objeto de presentar con toda la verdad histórica posible los banquetes neronianos y las fiestas del circo romano.

Toman parte en la representación grandes masas habilmente dirigidas.

TEATRO MODERNO

JUEVES 8 DE FEBRERO

Gran Jueves de Moda - Orquesta Repetto

A las 7 p. m. - Reprise de la colosal cinta, por Harold Lloyd

Un marinero de hecho

A las 8.30 p. m. - Reprise del sublime drama,

Corazones Humanos

La Rubia y Paco

celebrarán esta noche su beneficio en el Teatro Variedades

Para el cual hay numerosos palcos y localidades tomadas lo que hace esperar un lleno completo, merecido premio a la notable labor artística realizada por este justamente aplaudido dueto cómico durante la temporada.

Lo selecto del programa es promotor de una velada de arte exquisito.

Estos simpáticos artistas han recibido de algunas casas de comercio varios escogidos regalos que sortearán entre los señores concurrentes, a cuyo fin recibirán el número correspondiente al entrar al coliseo.

En resumen la función estará llena de atractivos.

DISCOS de Caruso
y otros
célebres cantantes
VENDE BARATOS
Miguel A. Murillo

Consulte hoy mismo los precios de
IMPRESA MINERVA

TEATRO MODERNO

Corazones Humanos

La empresa del Teatro Moderno ha dispuesto repetir esta noche en la función de moda la famosa película estrenada el pasado domingo que lleva por título CORAZONES HUMANOS.

De nuevo nosotros, al hacer la reseña de tal obra volvemos a decir al público que es una cinta de las más bellas que se han conocido en Costa Rica. No sólo en Costa Rica en el mundo entero está llamada a ser una sorpresa del arte mudo que alcanza en esta obra la perfección más completa.

El maestro Repetto hará las delicias de la noche.



HOUSE PETERS with a Big Special Cast in "HUMAN HEARTS" A Universal Jewel

Para trabajos a precios módicos, la
IMPRESA MINERVA

Madame Dubarry

la magistral interpretación la eminente artista Pola Negri se estrenará el domingo en el AMERICA

Y su estreno será para el público de Costa Rica una doble revelación.

Primero porque la obra es el drama cinematográfico que ha obtenido en Europa mayor éxito, ya que ha batido el record de permanencia en los carteles.

Y en segundo lugar, porque servirá de presentación a la artista que en la actualidad goza de mas fama en el arte mudo.

POLA NEGRI a juzgar por las crónicas debidas a famosos criticos es un fenómeno artístico.

La obra se desarrolla en la corte de Luis XV y está presentada con una verdad histórica sumamente irreprochable y gran lujo en el montaje y visuarlo.

Finca

Se vende una de café, potrero y caña, a 15 minutos del centro de la ciudad. Entenderse con

Augusto Colombari

¿Qué hay de política?

La cosa se complica. La cosa está que arde. Aquiles enfurecido lanza rayos y centellas contra la tauromaquia, contra el Hipódromo, contra Pepe Mora, contra don Carlos de la Paz, contra don Cleto y el Ayuntamiento en globo, contra España, contra los españoles y contra todo el mundo.

¿Por qué mataron al semoviente? ¡Pobre animal! Y el Director General de Policía lo acompaña en su dolor, y lanza proclamas de conmiseración recordando al noble toro cuya sangre regó las arenas del redondel.

Ni que estuviésemos en el Egipto y se tratara de un sacrilegio contra el Buey Apis.

Tan grande es la indignación aquilina, que olvidó el gran Secretario de Seguridad su leal amor por los caballos.

"No me hablen de eso—exclamó cuando uno de sus cortesanos quiso recordarle que las carreras de jumentos deberían seguir.—No me hablen de eso. Ya no me gustan los caballos y estoy decidido a cortar por lo sano. Ni toros ni rucos. De hoy en adelante olvidaré mis inclinaciones por los jumentos (del que se llama bestias), y los hombres de talento para que me ayuden a resolver estos graves problemas que han "revolucionado" el general Volio, Zúñiga Montúfar y el Padre Chapuí, de muy grato recuerdo".

Ya nadie piensa en la "Duple" que se dará en arrendamiento a la Argolla por un año, ni en el litigio inglés que de manera tan brillante se está tramitando en Washington con instrucciones de don Miguel y de don Julio, ni en el Dr. Cordero, ni en don Ascensión.

Todo el mundo tiene su mirada fija en el infortunado semoviente que, sin los auxilios espirituales, entregó su alma al Creador.

¿Qué harán los señores Acosta? Se pondrá de acuerdo nuestro Mu-

solini con su camarada de Roma? ¿Habrá consejo de Ministros para resolver lo que deba hacerse con el diestro español?

Se nos aseguró ayer que Aquiles convocará a los ex-Presidentes y demás notables, con objeto de pedirles consejo sobre este conflicto taurino, que tan preocupado tiene a todo el Gobierno.

Se tiene en mira decretar nueve días de duelo nacional por la muerte del novillo, y enjuiciar por homicida a Pepe Mora.

Ignoramos si hay Tratados de Extradición con España, pero en todo caso se pondrá un cablegrama al Jefe del Gabinete Español dándole cuenta del escandaloso hecho.

Es posible que Aquiles proponga que el conflicto lo resuelva un árbitro, y ya tiene puesta la mirada en el Chief Justice Taft. Se le escribirá a don Alfredo González para que haga las gestiones del caso. Si Mr. Taft no acepta, Aquiles dará explicaciones a la colonia española por sus hirvientes frases contra todos los iberos. Obtenido el perdón, ofrecerá a don Alfonso XIII el mencionado arbitraje.

Felicitemos a este notable Ministro por su luminosa idea.

Si don Alfonso XIII también se excusa, don Julio decretará la amnistía No. 11.124.368.515.73.18 al Congreso Nacional en sus actuales sesiones extraordinarias, para que conozca de este nuevo proyecto de ley protectora de animales.

¡Lástima que al mismo tiempo no se expida un proyecto de ley protectora de consumidores, de obreros, de campesinos, de todos los que están pagando los frutos de esta horrible crisis económica que, por cierto, no sienten don Julio ni ninguno de sus entusiastas allegados y amigos, los altos funcionarios públicos.

¿Cómo gana prestigio Costa Rica ante todas las naciones de mundo, con estos piadosos gobernantes que la llenan de gloria!

Porque al leer las noticias de la prisión de Pepe Mora "por haber maltratado a un semoviente" (palabras del general Monge), dirán en el exterior: ¡Qué gran país es Costa Rica! Por una lagartijera condenaron a 30 días de cárcel a un diestro español, y el asunto se volvió cuestión de Estado, con intervención de los más altos funcionarios públicos, sin excluir a don Julio Acosta, maestro y precursor de Mussolini.

Eso indica que en la culta República centroamericana nunca se registran crímenes de sangre, heridas leves o tan siquiera homicidios frustrados. ¡Qué gente tan buena y tan misericordiosa! ¿Se alimentarán de hierbas todos los costarricenses?

Si para los animales hay tanto aprecio y tanto luto, ¿qué sería del ciudadano o del extranjero que osare atentar contra la vida de un cristiano?

¿Y cómo son allí de severas las leyes, y cómo de inflexibles las autoridades cuando se trata de castigar a un culpable!

¡Qué gran país! ¡Debe ser como la antesala del Paraíso que nos ofrece la Santa Biblia!

En resumen, hay poco de política en estos días, pero mucho de escándalo, mucho de toros, mucho de caballos, mucho de jumentos, y entre todo ese maremagnum asoma el gesto furibundo de un Ministro de Guerra y de Seguridad Pública que ha de pasar a la historia con todas las de ley: pase de muleta, una verónica, gaoneras a granel, la oreja y el rabo del "maltratado semoviente" en hermosa bandejota de cuero curtido.

JUAN MANUEL



Distinguido viajero

Hoy parte para Limón, donde tomará el vapor Cryssen de la Compañía Holandesa, que lo ha de con-



Don Alfonso Acosta G.

ducir para Alemania, el joven bachiller don Alfonso Acosta Guzmán. Va el joven Acosta a emprender sus estudios de medicina a la bella ciudad alemana, Bonn, donde se encuentra una de las mejores universidades de todo Europa. El "Diario del Comercio" al consignar tan grata noticia, le envía su más efusivo saludo, deseándole éxito en sus estudios universitarios, con los cuales honrará de seguro a su querida patria Costa Rica.

Boda Terán-Ferrer

Doña Rosa v. de Ferrer ha tenido la deferencia que agradecemos, de participarnos el próximo matrimonio de su hija Rosita con el señor don Alvaro Terán.

Igual participación nos hace doña Margarita v. de Terán, madre del novio.

La boda se efectuará a las 7 horas de hoy en la Iglesia del Carmen.

Serán apadrinados los contrayentes por el Dr. don Mariano Figueres y doña Paquita de Figueres y por el caballero don Máximo Terán y doña Victoria de Terán.

Deseamos a la distinguida pareja muchas felicidades en su vida matrimonial.

Bautizo

Hoy será presentada a la pila bautismal, la simpática niña hija de don Rafael Castro Q. y doña Emilia Silva de Castro. La apadrinarán don Carlos Silva y la señorita Berta Castro Q. y llevará el nombre de Mireya. Mil felicidades para la linda chiquitina y sus apreciables padres.

Viajeros

Próximamente regresará de Limón la señorita María Mora.

—Estuvo en Heredia la señorita Estela Sáenz.

—Para el campo sale la semana entrante la señorita Angela Acuña.

—Don Marlo Urbial parte para Panamá.

—Para España saldrá don José Armijo.

—Don Ricardo Sauma salió para Santa María de Dota.

—Don Guillermo Rodríguez salió para San Marcos.

—De Alajuela regresó doña Alicia Fernández de Solano.

—De Esparta y Puntarenas regresaron don Eduardo Altamirano y su señora esposa.

—Estuvieron ayer en Cartago don José Dols. Corpeño y sus apreciables hijas.

—Regresó a Toro Farm don Víctor López Ballesteros, administrador de una finca de la United Fruit en aquel lugar.

—Procedente de Panamá llegó a esta capital la estimable señorita Beatriz Sasso. Una muy grata permanencia le deseamos a la estimable señorita.

—Don Nicolás Oreamuno regresó de Puntarenas.

—Para San Isidro de Coronado salió la señorita Dora Castro Argüello.

—Don Tomás Povedano y familia regresaron de Tres Ríos.

—Vino de Cartago el Licdo. don Ricardo Fournier.

—Regresó a Alajuela don Ernesto Muñoz.

La salud del joven Kepfer

Continúa siendo delicada la salud del joven don Edgar Kepfer. Se nota una lenta mejoría.

Deseamos que mejore pronto.

Enfermos

Se encuentran delicadas de salud la señora doña Margarita de Luthmer y su simpática niña Carmenita. Hacemos votos por su pronta mejoría.

—Delicada de salud se encuentra doña Hortensia v. de Quesada.

—El niño Miguel Angel Robles continúa enfermo. Por la mejoría del niño Robles hacemos votos.

—Delicado de salud se encuentra don Manuel Antonio Bonilla.

—El venerable anciano don Francisco Meléndez Ocampo se encuentra enfermo de suma gravedad. Formulamos votos por su pronto restablecimiento.

—Doña María A. Herrero ha seguido mejor.

—La señorita Isabel Herrero Lara guarda cama.

—Don Máximo Fernández se encuentra mejor de salud.

—Muy enfermo está don Adolfo García.

—Mejor de salud continúa don Marcelano Acosta.

—Más aliviado de su dolencia el que don Francisco Jineza.

¿Por qué ir al fin del mundo o siquiera caminar una milla por un cigarrillo cuando Ud. puede comprar un

LUCKY STRIKE

en cada cantina y pulpería del país?



Robo de arroz

En Orofina ha sido cometido un robo de arroz que monta a una buena suma de colones. El caso es complicado por tomar en él parte un joven de esta ciudad quien vendió ese artículo que es de propiedad de su señor padre, sin su autorización. El lío es curioso y posiblemente sea arreglado entre familia.

Un Agente de Policía emparrandado

Se nos informa de Turrúcares que a dicho lugar llegó el Agente Principal de Policía de Piedras Negras, el domingo en la tarde, armando escándalo, en estado de ebriedad y haciendo uso del revólver.

Entre varios vecinos y la policía lo pudieron desarmar, siempre por medio de la fuerza, pero viendo que iba a ser conducido a Alajuela, se fugó no pudiendo capturarlo de nuevo.

Se nos dice que tomó el tren rumbo a Puntarenas.

Los delegados obreros de Centro América

En nuestras oficinas tuvimos la grata sorpresa de saludar a los cultos delegados del obrerismo istmeño, señores don Rodolfo Rojas, don José R. Miranda y don Apolonio Palazio.

Cultos, preparados, de amena y agradable conversación, demuestran cómo las clases trabajadoras de Centro América ya están en plena madurez y evolución hacia los grandes ideales.

El DIARIO DEL COMERCIO los saluda atentamente, deseándoles mucho éxito en Costa Rica.

Eficacia de los avisos económicos del 'Diario del Comercio'

Nos dice nuestro amigo don Francisco Gil Mayorga que algunas horas después de la publicación de su aviso económico fue encontrada su cartera por don Mascarito González, empleado pudentoso y cumplido de la Tributación Directa, quien la puso en su poder sin que faltara un sólo pliego.

Ocupo Ud. esa sección de nuestro diario, en donde tendremos verdadero placer en servirlo.

RELOJES BARATOS
Han llegado para vender por docenas
A LA
JOYERIA DE MÜLLER

Fotografías en Cerámica
Quiere Ud. conservar perpetua semejanza de sus deudos?
Fotografía en Cerámica de verdadero esmalte. Última novedad arte acabado y estilo moderno.
Bonitos adornos de sala. Los mejores para colocar en el cementerio porque son a prueba de intemperie.
Solicite informes y muestras en la Agencia en San José.
BARBERIA PALACE

Un club deportivo cambia de nombre

San José, 6 de Febrero de 1923

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO San José.

Estimado señor: El "Club Nueve Fuertes" en su última sesión ACORDO: cambiar de nombre a dicho centro, el cual se llamará de hoy en adelante, "San José Base Ball Club", así mismo se llamará su primera novena. Dirijo a Ud. esta comunicación con el deseo de que sea publicada en las columnas de su Diario para información pública e interés de los Centros Deportivos en nuestra República.

De Ud., con toda consideración me suscribo su atto. y S. S.,

A. SALAS M.
Srto. del San José Base Ball Club.

Decreto sancionado

Fue sancionado debidamente por el Ejecutivo, el decreto por el cual se le autoriza a invertir hasta la suma de \$ 50.000 para la traslación, funerales y honores militares y civiles a los mártires de Buenos Aires de Térraba, señores Rogelio Fernández Güell, Joaquín Porras, Carlos Sancho, Ricardo Rivera y Jeremías Garbanzo.

CRONICA LA GITANA

Informes publicados por la prensa dicen que una banda de gitanos ha entrado por el sur de la república y que pasarán por aquí en su viaje al norte. Son los gitanos vagabundos que vuelven, con sus monos y sus perros y sus osos amaestrados: son los trashumantes que pasan, cantando sus melancólicas canciones de Hungría, bailando chumbelas o diciendo la buena fortuna. Es la tribu nómada de los sin patria y sin bandera, que no tiene leyes y que se rige a la manera milenaria del patriarcado, como en los bíblicos tiempos en que el más viejo y más sabio llevaba a las familias a través de bosques y desiertos, durmiendo donde las sorprendía la noche, bebiendo el agua pura de los regatos montañoses, comiendo los frutos que racimos pródigos ponían al alcance de sus manos sarmentosas, ignorantes siempre del derecho de la propiedad, preconizando mucho antes de la venida del Mesías los aforismos comunistas de Proudhon.

La llegada de estos gitanos aviva un recuerdo de mi niñez: el de Martha, la gitanilla bella de ojos oscuros y boca sangrienta como una amapola del camino, que fue la primera ilusión de mi vida y cuya figura hermosa ha quedado, como un evocador fantasma, en mi memoria.

Una tarde roja y ardiente de marzo, por el camino polvoriento del pueblo, en un altozano, apareció la extraña caravana de los gitanos, con sus músicas y sus perros, con sus monos y sus osos: eran treinta o cuarenta errantes vagabundos, vestidos con telas de vivos colores, la cabeza envuelta en floreados pañuelos, un poco desteñidos, un poco sucios, un poco raídos. Levantaron sus tiendas, sus pintorescas tiendas de rotas lonas, en la plaza, frente a la blanca iglesia, y mientras las gitanas viejas en sus hogares avivados con paliños y hojas secas cocinaban sus viandas, llenando el aire con el olor penetrante del aceite frito, los otros se desparramaron por las calles con sus osos, y sus monos y sus perros.

Y mientras las gentes se agolpaban en torno de los animales danzados, ella, con un cántaro rojo, se fué al cercano río para henchirlo de agua pura. Fue mi primera galantería: yo la llevé al "cogedero de agua" y desde entonces, todas las tardes, a la luz de los crepúsculos diáfanos del verano, eran nuestras pláticas bajo los sauces de la ribera hasta que las estrellas iluminaban el cielo de la noche. ¿Qué nos decíamos? No sé, vaguedades, tonterías de los quince años, cuando aún no ha germinado la malicia y florecen candores en el corazón.

Quince días de amistad con Martha, la gitana, y después, la tristeza de su eterno adiós, el recuerdo de sus cuentos, de sus sonrisas, de sus dientes blancos, de sus ojos negros, de su boca sangrienta como una amapola del camino.

Por qué no me escapé con la gitana? Hubiera sido su hermano y con Bijou, el perro, hubiéramos dormido en las plazas de los pueblos o en las "abras" de las montañas, sobre el mismo esterón y viendo las mismas estrellas. Ella, con su pandereta alegre, y sus cantos lánguidos, hubiera consolado mis horas y los dos, vagabundos y soñadores, hubiéramos fugado por el mundo, por llanuras y ciudades y por lejanos países.

Se fué la gitana, volviendo la cabeza, hasta que se ocultó, con la banda, en un recodo. Se fué Martha, con sus corpiños ceñidos y su corta falda; sus arracadas y brazaletes dorados, sus collares de perlas falsas y de corales baratos; con su pandereta y sus ojos orientales, negros como una pena.

Y ahora andará por el mundo; será madre de arrapiezos morenos y vivarachos y cantará sus melancolías húngaras mientras el oso va danzando al compás de los panderos. Linda y extraña vida la de los gitanos sin patria y sin bandera; de los gitanos que cantan y rascan violines de extrañas y tormentosas armonías; que hacen bailar a sus muchachas, raras flores de Bohemia, sus muchachas vestidas de rojo, que dicen la buenaventura, que van predicando la Biblia con sus ojos negros y duermen con la mona y con el perro, sobre burdos esterones, a la luz de la estrellas.

EL HUSAR BLANCO

Los detectives capturan una banda de gaminés

Desde hace algún tiempo los detectives tenían quejas de los frecuentes daños que estaban sufriendo los pasajeros del Ferrocarril al Pacífico, quienes eran despojados de cuanto objeto dejaban al paso. El asunto era grave, pues el personal de esa Empresa es recomendable y nunca ha dejado que sentir.

En cierta ocasión le robaron una americana a un turista, en otra a una dama le robaron del propio moño una linda peineta de carey. Aquello era el caos.

El Coronel Pinard hacía vigilar los trenes por expertos subalternos.

Por fin, ayer tres rapaces tomaron el tren en Esparta a donde asistieron a los jolgorios cívicos. Los detectives entraron en sospechas y vigilaban a los gaminés.

Al llegar a San Antonio de Belén una dama protestó; le habían robado su bolsa conteniendo \$ 30.00.

Los muchachos fueron capturados encontrándose el cuerpo del delito. La labor policíaca tuvo éxito y ayer ingresaron los pequeños ladrones a la cárcel de esta ciudad.

Es alarmante la racha de niños apaches, quienes la mayor parte de las veces hacen escuela en los cines, viendo cintas de hazñas de bandidos.

La Jardinería "Lucía" de Rosario de Jiménez avisa a su clientela y amistades que recibirá sus órdenes en casa del Dr. Ferraz, 5ª Avenida Este, contiguo al "Diario del Comercio".

Las importaciones por Puntarenas no serán suspendidas, como erróneamente se afirma por la prensa

La tarifa del Ferrocarril al Pacífico es notablemente más baja que la del Ferrocarril del Norte

Números hablan

En uno de los últimos números del DIARIO DEL COMERCIO, tuve oportunidad de leer un suelto de gaceta en que se da la noticia que dentro de seis meses no se recibirá ni un sólo bulto de mercaderías de importación por Puntarenas por haberlo dispuesto así el comercio importador, con motivo de haberse elevado la Tarifa de la Empresa Nacional en condiciones tales, que la dejan a mucho mayor altura que la del ferrocarril del Norte.

Como tal afirmación es absolutamente errónea y puede prestarse a que quienes no se ocupan de estudiar las cosas pidiéndole consejo a los números, incurran también por inadvertencia, en el error ya consignado aquí, he creído conveniente hacer algunas aclaraciones necesarias, ya que se trata de una empresa nacional, cuyo buen éxito interesa no solamente a sus administradores, sino al país en general.

Se ha generalizado mucho la idea de que el Ferrocarril al Pacífico, por ser empresa del Gobierno ha de ser neta y exclusivamente proteccionista, sin parar mientes en que el proteccionismo bien entendido puede y debe existir, pero invariablemente dentro del radio de lo posible.

Exigir que la empresa preste sus servicios a precios que ni con mucho bastan para cubrir sus gastos de explotación, es pedir el sacrificio de la madre para mayor gloria de los hijos.

Hagamos números. El Ferrocarril de Costa Rica, como todos sabemos, cobra sus fletes en

colones de oro, que a razón de \$ 2.15 por dólar, se reducen a oro americano, para convertirlos en colones de la actual circulación al tipo del día sobre Nueva York.

En los cálculos que hago a continuación he tomado el tipo de cambio al 430 por ciento y no al porcentaje que actualmente rige, que es muy superior. Tómese nota de esta observación, que desde luego favorece a las importaciones por Limón, sin perjuicio de lo cual la tarifa del Pacífico, resulta en sus cinco principales clases con un término medio de 39 por ciento más baja que la del Atlántico en las clases equivalentes.

PRECIOS POR TONELADA EN TODA LA DISTANCIA POR:

	Limón	Puntarenas	Diferencia a favor de Puntarenas.
Clase 1.	\$ 78.70	\$ 49.50	\$ 29.20 37 o/o
— 2.	70.60	41.80	28.80 41 —
— 3.	47.06	27.50	19.56 41 —
— A.	63.00	38.35	24.65 39 —
— B.	51.10	32.73	18.37 36 —

Los datos arriba consignados, proceden directamente de las respectivas tarifas, con la sola diferencia, que el Ferrocarril al Atlántico marca sus precios de artículos de medida, por plé cúbico y yo he hecho la conversión correspondiente al metro cúbico, para establecer la comparación entre uno y otro en la misma unidad adoptada por el Ferrocarril al Pacífico, que es la que establece la ley, o sea el metro cúbico.

Queda pues demostrada la inexactitud del dato publicado y puesta en su lugar la verdad de los hechos. Ahora me resta agregar aquí que tanto la Junta Administrativa como la Administración, han prestado la debida atención a las indicaciones justas que se le han hecho, tendientes a rebajar la cuota a determinados artículos que por razón de su exagerado flete marítimo por Puntarenas, exigían su protección especial. Todas han sido atendidas y se atenderán las que en el futuro se hagan que se funden en las mismas razones, respaldadas por documentos aceptables.

Por lo demás, no me parece justa la campaña emprendida contra la empresa por el simple hecho de haber elevado, en forma racional, las cuotas de su tarifa. Se trata simplemente de nivelar sus entradas con sus erogaciones, cosa que no se consigue fácilmente, prestando a su sostenimiento y mejora la debida atención, con los escasos rendimientos de una tarifa tan baja y tan desproporcionada como la anterior.

El promedio de gastos por kilómetro de tren asciende a \$ 5.55 y el de entrada a \$ 5.44. Es decir, que por cada kilómetro que corre un tren, se sufre una pérdida de once céntimos. Esta es la anomalía que se trata de eliminar para poner a la empresa en condiciones de soportar el peso de sus necesidades y de prestar como todos deseamos, un servicio activo y eficaz.

San José, Febrero 7 de 1913.

M. G. ESCALANTE
Auditor Gral.

Un médico que cobra sumas exageradas por servicios profesionales

Los señores médicos capitalinos, a quienes este Diario respeta y guarda estimación, se pondrán en guardia con la sola lectura del título de esta gaceta.

Pero el fogonazo no va dirigido a los señores médicos de San José, sino al Gobierno que permite se explote indeciblemente la candoridad de nuestros campesinos.

Se trata del galeno que ejerce la Medicina de Pueblo en Santa Cruz del Guanacaste, sobre quien llueve una serie de fuertes aguaceros que lo ponen en peligro.

Un señor vecino del Arenal de aquella jurisdicción, se queja ante la Subsecretaría de Higiene y Salud Pública enviando un acopio de datos de las irregularidades cometidas por ese Doctor, quien viene cobrando sumas exageradas por servicios profesionales, amparado al puesto que

Tan pronto como llegaron los gitanos a Santa María de Dota, desaparecieron diez caballos

En ediciones anteriores nos ocupamos varias veces del avance hacia el interior de una tribu de gitanos que estaba estacionada en El Pozo, y por cierto que no dejaron allí buenos recuerdos. Más tarde la tribu alzó sus tiendas hacia el interior llegando hace cuatro días a Santa María de Dota; tan pronto llegaron desaparecieron del pueblo nada menos que diez caballos...

Los gitanos están propuestos a llegar a la capital, a pesar de las prohibiciones ya expedidas.

ejerce como Médico del Pueblo. Se ordenó levantar una información con objeto de sentar las debidas responsabilidades.

Dr. CONSTANTINO HERDOLIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Paris
Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

Segundo repique La falta de servicio médico nocturno

Ya nos hemos ocupado mucho de este asunto, y por haberse repetido un nuevo caso volvemos a repicar.

Antenoche se encontraba con una horrible descomposición en "El Café Social" un joven estimable, y no aparecía un médico en toda la capital, afortunadamente el Dr. Figueres, único que quiso levantarse, atendió el caso con todo éxito. A ese culto galeno hay que felicitarlo por su buen proceder.

Y a todo esto, ¿qué dice la Facultad de estas deficiencias?

La producción y el consumo de tabaco en México

La producción de tabaco en México durante el año 1922 probablemente se vio influenciada por las existencias de cosechas anteriores que se tenían almacenadas, ascendiendo sólo a 47.800.000 libras, cifra que se compara con las de 29.600.000 libras en que consistían esas mismas existencias en la misma época del año pasado.

El rendimiento de la cosecha de este año se calcula en 13.600.000 libras, o sea en cerca de 3.300.000 libras menos que en 1921, y en algo más de la mitad del promedio normal de las cosechas.

El consumo normal de tabaco en México puede calcularse en 21.000.000 de libras al año.

Concurso "Lucky Strike"

Habiendo tenido conocimiento esta Compañía de que muchas personas envían dinero a Estados Unidos y Panamá con el objeto de comprar cajetillas vacías de "LUCKY STRIKE", avisamos a los interesados que éstas no serán válidas si no ostentan el nombre "British-American Tobacco Co. Ltd."

REPUBLIC TOBACCO COMPANY

IMITADA
POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA
Por NINGUNO

Colaboradores

Política Doctrinaria del Partido Agrícola

VI

El fracaso de la política personalista en Costa Rica, en el orden moral, administrativo y económico, ha obligado a un grupo respetable de costarricenses a pensar en los altos intereses nacionales para salvar al país de un desastre irremediable reaccionando contra hábitos viciados. Afortunadamente, nuestro pueblo, esmeradamente instruido en el gran libro de la experiencia, parece darse cuenta de la gravedad. Es buena prueba la aceptación y simpatías con que se mira en todo el país, el propósito del Partido Agrícola que funda por primera vez en Costa Rica una agrupación de ideas, para destruir el personalismo ciego, irracional y dañino. Vamos hoy a principiar el análisis del articulado de la Plataforma del Partido Agrícola.

1.—El 1er. Artículo comprende, la nivelación de nuestros presupuestos públicos. Los gastos no deben en ningún caso pasar a los ingresos.

Por un sistema defectuoso en la formación de los presupuestos, nuestros gobiernos han gastado más de lo que reciben, lo que ha dado origen a nuestra enorme deuda. Los encargados de la Administración Pública han venido pidiendo prestado año tras año para llenar con esos préstamos las deficiencias de los presupuestos públicos. Actualmente es necesario reaccionar y cambiar radicalmente de sistema.

Los medios prácticos que deben emplearse para implantar el primer Artículo de la Plataforma son com-

plejos y comprenden una serie de disposiciones, que podemos reunir así:

a.—Se debe tratar de poner cortapisas al derroche administrativo si es que lo hay, como se asegura; es necesario una severa economía, disminuyendo o eliminando todo lo que se crea innecesario, y simplificando hasta donde sea posible los servicios de administración pública.

b.—Hacer efectivos todos los ingresos que debiera recibir el Tesoro Nacional. Antes de crear nuevos impuestos o decretar nuevas cargas, es necesario que los existentes den todo el producto que debieran dar. Vigilando de manera especial el contrabando y evitando con todo rigor las indebidas filtraciones.

c.—Poner a la Oficina de Control en condiciones no sólo de contra restar todos los egresos del presupuesto, sino de que pueda dar todo lo que es de esperarse de su gestión administrativa; modificando la Constitución para darle el poder necesario de la reorganización del servicio civil.

d.—Implantar las modificaciones constitucionales que sean necesarias para impedir que el mismo Poder Legislativo pueda decretar presupuestos cuyos partidas de egresos excedan del 95% del promedio de las rentas efectivas en los tres años anteriores al decreto.

Y en toda ley que implique erogación se establece a una renta bastante para cubrirla; pero no autorizará el gasto sino a medida de la entrada.

Mas si se tratare de la defensa

nacional, de trastornos que pongan en peligro sus instituciones, de una epidemia, o de otra calamidad pública semejante, podrá autorizar el gasto de los remanentes de los presupuestos y aun permitir el uso del crédito nacional, debiendo en este último caso crear simultáneamente una renta para pagar la deuda. Y como complemento de tales disposiciones debe disponer terminantemente en un nuevo inciso agregado a uno de los artículos constitucionales de que el Presidente de la República, el Secretario de Estado respectivo y el Administrador de Rentas, solidariamente reintegrarán al Erario todo gasto hecho fuera de su presupuesto.

Este primer artículo de la Plataforma del Partido Agrícola, encierra en sí todo un sistema económico de alta trascendencia para la vida independiente de la nación.

El "Diario del Comercio" en sección editorial, ha puesto de manifiesto que el Gobierno de Costa Rica en 4 años de período recibe más de 80 millones de colones, con los cuales se puede regularizar el problema fiscal y grandes obras de progreso cumpliendo con los sagrados compromisos de la nación.

No se necesitan grandes capacidades financieras para administrar el Tesoro Nacional, lo que se necesita en primer término es orden, método y honradez.

CID CAMPEADOR.

4 febrero 1923.

CLUB

→ DE ←

MAQUINAS DE ESCRIBIR

Los que abajo firmamos, CERTIFICAMOS:

Que a las 10 a. m. de hoy domingo 4 de Febrero de 1923, hicimos NOSOTROS MISMOS el 22.º sorteo del Club de Máquinas de Escribir de J. F. Forero y Co., con la mayor escrupulosidad, saliendo favorecido el No. 28.

Gonzalo Rodriguez O.- Amado Alvarez M.
Luis Quirós

San José, Febrero 4 de 1923.

NOTA.—El poseedor de este número puede pasar por nuestra oficina a recoger su máquina.—J. F. FORERO & Co.

Importante carta del Dr. Carlos Borge

Cura de La Soledad

Con mucho gusto damos cabida a esta carta de nuestro particular amigo, el Padre Borge, considerando de gran peso y justicia los argumentos que emplea.

Señor Director de
EL DIARIO DEL COMERCIO
Don Vicente Sáenz.

Estimado Vicente:

En una especie de sección de los lectores, publica hoy el diario de tu cargo la calumnia vil y gratuita de que en esta Iglesia un sacerdote desde la cátedra sagrada tiene duras expresiones contra los periodistas comparándolos con Satanas. Como aquí yo estoy solo a cargo de la Parroquia y al empezar las frases calumniosas se refiere directamente al Cura de la Parroquia en el templo de La Soledad, es evidente que se trata de mi persona. Es reprehensible la práctica usada en general hoy día por la prensa de admitir cargos calumniosos contra cualquier persona, firmados de cualquier modo, menos con el nombre y apellido del valiente escritor. Y no me digan que dejan la firma en las góndolas de Ustedes lo que deben ser los primeros responsables, pues lo que necesitamos es que público, al cual se dan las noticias y acusaciones

sepa quien las dá, pues así sabrá más a qué atenerse y el ofendido reclamará directamente. Pienso honradamente y en beneficio de la formación del carácter del hombre, que los periodistas no debían en modo alguno contribuir a fomentar la cobardía de los anomistas en ataques personales, pues en buena educación y caballerosidad, el hombre no debe atreverse a escribir en ataques personales contra otro, lo que no se atreve a firmar. ¿Qué te parece mi idea? ¿No debieran los periodistas rechazar a esa clase de villos? Admitan las acusaciones, pero no sin la firma pública responsable.

Debes pues de saber que aquí ni yo, ni sacerdote alguno se ha ocupado en la cátedra sagrada de lo que dice tu periódico sobre los periodistas. El día que se haga necesario, puedes estar seguro que lo haré sin temor a nadie y que responderé de mis palabras y de mis acciones. Precisamente con esa clase de publicaciones, en que sin reparo se ofende de un modo tan gratuito y calumnioso a cualquiera, lo que se obtiene es el fomento de la cobardía y debilidad de carácter, además del aborrecimiento legítimo a periódicos que se prestan a eso.

Tu afectísimo S. S. y Capellán,
DR. CARLOS BORGE C.

En Alajuelita se presentaron casos graves de influenza

Teniendo la Subsecretaría de Higiene y Salud Pública un dato exacto acerca de la peste de influenza que existe en el mismo de Alajuelita, se tomaron las medidas sanitarias del caso para combatirla, ordenando que un médico salga para dicho lugar con todos los recursos suficientes y provisto de lo más indispensable para combatir el mal.

BUZON

DEL

"DIARIO DEL COMERCIO"

Se suplica a nuestros Agentes la pronta liquidación de sus saldos en el resto de este mes y se les recuerda que sus liquidaciones deben efectuarse invariablemente antes del día 15

Se ruega a las personas que enseguida enunciamos pasar por esta Administración a arreglar un asunto que les interesa.

VICTOR M. ROJAS y Hno (Contratistas).—Ciudad.

VICTOR E. SOLANO.—Naranjo.

VICTOR M. VALVERDE.—V. ra Blanca.

RAFAEL LEPIZ.—Heredia.

En esta Sección seguiremos publicando los nombres de los Agentes y anunciantes morosos.

PEDIR
en todos los Cafés
un cuarto
VICHY CÉLESTINS
un cuarto
VICHY HOPITAL

Manantiales del Estado Francés.

ESTREÑIMIENTO
Curado con la
CASCARINE LEPRINCE
ACCIÓN REGULAR — LAXANTE PERFECTO
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS
D. M. LEPRINCE, 62, Rue de la Tour, PARIS

La lámpara Osram Nitra reúne todas las ventajas de la lámpara eléctrica moderna

OSRAM NITRA

La Gruta de Lourdes en San Joaquín de Flores



Bello monumento construido bajo la dirección del Presbítero don José del Olmo

El asunto de Pepe Mora se complica

Es hoy el tema de actualidad y en comercios y en corrillos no se habla de otra cosa, que del conflicto entre don Aquiles Acosta y el doctor Montero quien parece desea resolver la cuestión en el terreno del honor.

Según nos informan, don Aquiles presentará hoy su renuncia de los altos cargos que ejerce como colaborador del Gobierno de su hermano para aceptar el reto.

Sentimos mucho que un asunto sin importancia haya tenido este desenlace.

Por otra parte, los elementos de la Colonia Española elevarán formal protesta por las frases groseras e insultativas de que fueron objeto por parte del señor Ministro de Seguridad Pública.

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADECEN DE PIORREA

Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, úlese diariamente el **ANTI-PY-O** del Dr. F. B. W. Limpia los dientes y protege contra infecciones toda la cavidad bucal. En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. FISCHER
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo, San José, C. R.
Depósito permanente
Pida muestras y precios
TELÉFONO 683 — APARTADO 434

Si usted necesita

MUEBLES

dirijase al taller de

Antonio Avila M.

situado en la Jardinería "La Camelia", 150 varas al sur de La Dolorosa.

PARA PEPE MORA TORERO ESPAÑOL

Oro y sangre. Rojo y gualda. ¡Viva Español! ¡Viva Costa Rica!

Es una verdadera desgracia que PEPE MORA se vaya con su cuadrilla porque a mí me gustan mucho los toros y ahora fue que él supo hacerlo muy bien en la tarde preciosa del 4 de febrero.

Como capeador estuvo *superiorísimo*, aunque no tenga aumentativo la frase, muy bueno, muy ceñido, sin pensar ni en el peligro ni en los cuernos, muy *como debe ser*, que declamamos los estudiantes en la Universidad de Barcelona en tiempos del famoso Rector don Luis Pons y Gallarza.

Pepe mató el primer toro en el preciso momento en que yo llegaba a la plaza corriendo al todo correr del auto N.º 897 sobre la punta de los pies, y ahogándome la tos del trancazo, allí al lado de José María Pinaud el inteligente Director de Detectives y el Mayor Rodríguez su compañero, a todo sol le vimos estropear la fiera.

No sé si antes de llegar yo, le pinchara mal por alguna parte, pues vi sangre en la testuz, producida tal vez por la roseta de la ganadería, lo que vi fue un volapié de maestro y una estocada preciosa, ni baja, ni alta, que estuvo muy buena, no hasta el puño, pues quedó un palmo fuera del estoque, pero tan bien puesta que el animal cayó a los cuatro minutos en mi mal reloj Omega de doce colonos antes de la guerra.

Este puntazo bueno que le vi dar acusa—sunque él no lo diga—que es TORERO DE VERDAD, del mejor cartel de España, porque a mí me gusta más el de Sevilla que el de Madrid, después de haber leído "Sangre y Arena" de Blasco Ibañez.

Que vuelva otra vez Pepe Mora a la Península Ibérica, que ahora hay crisis de toreros por allá, dos sin coleta: SÁNCHEZ MEJÍA y BELMONTE

y muertos en las condenadas estas del toro otros dos: GRANERO y JOSÉLITO, cuatro héroes de Homero, que en vez de morir heroicamente merecían todo el dinero de Rothschilds, Vanderbilt, todas las talegas preñadas de onzas americanas de veinte dólares de Rockefeller y de Morgan, juntos.

Ahora que soy sincero diré que sólo siento de Pepe Mora que en otra ocasión y en "La Tribuna" del 30, si mal no recuerdo, me dijera que su cuarto en el Hotel Washington era el número 26 y me lo dijera por el periódico y con el puño cerrado por mi primer crónica en el DIARIO DEL COMERCIO "La cogida de Pepe Mora"

Cuando él lo hizo mal, por *fas o nefas*, por cualquiera cosa o por el ganado matrero del señor Molina, yo con verdadero pesar le silbé con el agujero de mi llave, pues ya no tengo dientes, pero hoy que lo ha hecho bien, muy *requetebien*, las manos me han ardo aplaudiéndolo y me he quedado al sol y sin sombrero y no me duelen dos colonos que dí por mirarle y quisiera tener capital para obsequiarle habanos y camisas vicenesas, bastones y papeles carnosos de cien colonos cada uno.

Campos al estuvo a la altura de la novillada del 28 cuando defendía como un padre a los aficionados que torosaron esos bravos muchachos que como Gallegos y Martín y otros cuyos nombres no conozco, sin omitir a CHICO CHESTER el hombre más hombre y sin escuela de toros que he visto en la arena de la plaza, se jugaron la piel como hombres de corazón. A Campos tiene disculpa, es excelente, alto, ligero y de sangre fría, al verle con el toro parece que estuviera con su querida, no le teme, casi le acaricia. Este chico o estaba cansado o la noche anterior había corrido alguna

Para mejorar la cañería del cantón de San Pedro de Montes de Oca

La Municipalidad de este cantón sometió a conocimiento del Soberano Congreso una solicitud para contratar un empréstito que invertirá en mejoras y ampliación de su cañería.

El proyecto pasó a estudio de la Comisión respectiva integrada por los representantes Picado, Zúñiga Montúfar, y Cordero, quienes ya rindieron su informe, autorizando a la Municipalidad para contratar un empréstito hasta por la suma de ₡ 48 000 con objeto de invertirlo exclusivamente en las obras de cañería proyectadas en dicho cantón.

Este empréstito se hará a un tipo de interés no mayor del 10% anual, garantizado con el impuesto de cañería actual y el aumento que se perciba una vez efectuada la obra.

El Poder Ejecutivo queda autorizado para ofrecer la garantía subsidiaria.

Beaver Brand Beer

PILSENER: Es la mejor cerveza. Pídala en todas las mejores cantinas.

Depósito General: LUIS VANNI & Co.

juerguecita por donde Chica o la Pastora Simona o la Gata.

Chester aprenderá mucho por que es strevildo, sin miedo e intelli gente.

Y oye Pepillo: tú que me acometiste en La Tribuna peor que el primer toro negro de la 2ª corrida, el primero, ¿te acuerdas? te diré con franqueza: que me has ganado la voluntad matando bien un toro, y siento no tener dinero para pagar la multa por tí. Oro y sangre. ¡Rojo y gualda! ¡Viva Español!

Sabana 4 de febrero 1923.

RICARDO

United Fruit Co.

AVISO

Embarques de Café y Cacao

Los fletes de mar que en lo sucesivo se cobrarán para embarques de Café y Cacao para los puertos terminales de Europa en los vapores de la United Fruit Company, con trasbordo en Nueva York, y en los directos de la Elders & Fyffes Ltd., serán los siguientes:

Café en Oro	75 Chelines por tonelada de 1000 kilos.
Café en Pergamino	90 Chelines por tonelada de 1000 kilos
Café Molido	80 Chelines por tonelada de 1000 kilos.
Cacao	80 Chelines por tonelada de 1000 kilos.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR.

ROYAL NETHERLANDS WEST INDIA MAIL (COMPAÑIA REAL HOLANDESA DE VAPORES)

AVISO

a los Exportadores de Café

Nos permitimos poner en conocimiento de los exportadores que en lo sucesivo los fletes de mar, de Café y Cacao, de Puerto Limón para los puertos terminales de nuestra línea, serán los siguientes:

Café en Oro	75	"	"	1.000	"
Café en Pergamino	90	chelines	los	1.000	Kilos
Café Molido	80	"	"	1.000	"
Cacao en Grano	80	"	"	1.000	"

SASSO & PIRIE SUCS.,—Agentes

